

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON. EN PROVINCIAS.
Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe de D. M. Mascaró, te de la suscripcion por Id. de D. N. Fabregues medio de libranza.

Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto $\frac{1}{2}$ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones á la mitad de precio.

SECCION DE NOTICIAS.

—De La Correspondencia:

La recaudacion de la renta de loterías en el mes de marzo del corriente año, ha importado 11.428,072 rs. 90 cénts. La obtenida en igual mes de 1860 ascendió á 11.309,600 rs. 94 cénts., resultando por consiguiente un aumento de 118,474 rs. 96 cénts., en favor de marzo del presente año.

—Las juntas generales de Alava, dieron principio el dia 4 y continuaban ocupándose en multitud de asuntos muy importantes para aquella laboriosa, honrada y próspera provincia. La junta inauguró sus sesiones dando un voto de gracias al señor diputado general por la solicitud que ha desplegado en la administracion del pais.

—El Monitor Español da como próxima la formacion de nuevas compañías anónimas de crédito, en las cuales parece se hallan dispuestas á entrar grandes casas del extranjero. El objeto de estas sociedades es colonizar las vastas soledades que aun permanecen incultas en la Península, la explotación de las minas en grande escala, la construccion de caminos, iglesias, escuelas y fuentes en todas las provincias y el establecimiento de bancos agrícolas.

—Dice El Contemporáneo que ha recibido noticias de la Habana, por las que se ve que al mismo tiempo que lord Palmerston nos acusaba de faltar á los tratados sobre el tráfico de negros, el vapor D. Juan de Austria apresaba un cargamento de cerca de 400 bozales en el puerto de Monati; y en virtud de las acertadas disposiciones del Excmo. Sr. D. Rafael Primo de Rivera, comandante general de

Puerto Príncipe, se trató con mucha humanidad á aquellos desgraciados, acudiendo principalmente á los que venian enfermos de disenteria y otras dolencias.

—El movimiento comercial de la república dominicana en 1855 y 1856 (a cuyo periodo corresponde la última estadística oficial que conocemos) fué el que vamos á reseñar. En 1855 la importacion fué por 691,600 pesos y la esportacion por 1.110,600. En 1856 la primera ascendió á 1.196,400 y la segunda 1.199,400. Resulta pues, que en un año ofreció el movimiento general un aumento de 593,600 pesos. Este comercio se compartió en 1856 entre los puertos de Santo Domingo y Puerto Plata, en esta forma: Sto. Domingo, importacion 505,800 y esportacion 375,800; Puerto Plata, importacion 680,600 y esportacion 829,400. La principal importacion procedió de Santomás, Estados Unidos y Hamburgo. Las mayores sumas de esportacion correspondieron á Italia, Inglaterra, Estados Unidos y Francia. Consistió la esportacion principalmente en tabaco, caobas, cueros, cera y palo de tinte. En 1856 entraron y salieron en Santo Domingo 205 buques con 24.280 toneladas, y en Puerto Plata 200 con 16.789. Total de buques 405 y 41,069 toneladas.

—El Pueblo dice que una escuadra numerosa anglo-americana ha salido de los puertos de los Estados Unidos para observar las fuerzas navales que tenemos en las Antillas, y nosotros podemos asegurar á El Pueblo y al público que, segun noticias oficiales, los buques salidos de los puertos americanos van destinados á otros puertos de la que fué Union; y que

harto tienen que hacer ahora los americanos dentro de su casa para mezclarse en los de afuera.

—Dícese, no sabemos con qué fundamento, que el coronel Saavedra Meneses, oficial del ministerio de la Guerra que ha marchado con el vapor Marqués de la Victoria á Cádiz, para ser desde allí conducido en otro vapor á Tánger, lleva para el gobierno marroquí, la intimacion terminante de cumplir el último tratado dentro del plazo convenido, so pena de que España se tome por sí misma nuevas garantías.

—Segun la Presse, la anexion de Santo Domingo á España no ha encontrado ninguna oposicion oficial habiéndose contentado la Inglaterra con expresar su mal humor por este suceso. Los Estados Unidos del Norte, sin embargo, apesar de su crítica posicion, han publicado una protesta enérgica, cuyos términos aun no publica la Presse.

—La Patrie, periódico semi-oficial francés, declara el dia 8 que La Correspondencia de España estaba bien informada al asegurar que el gobierno francés no ha puesto objecion alguna á la reincorporacion de Santo Domingo á España y que el emperador, lejos de oponerse, ha arrojado favorablemente dicha reincorporacion.

—El teatro de Santa Redegonda, en Milán, se abrirá con una compañía de ópera cosmopolita. La primera donna es francesa, el tenor ruso, el baritono griego, y el bajo español. Sin embargo de todo, se espera que en la escena todos andranno d'accordo.

—El cónsul de Francia en Siogapore ha puesto en conocimiento de la Academia de Ciencias, un suceso bas-

tante notable. El 15 de febrero se experimentó un terremoto y sobrevinieron lluvias, durante las cuales los charcos se llenaron de peces que caían con la lluvia.

—En Saboya reina hace algun tiempo una epidemia de *demonomania*, con cuyo motivo el gobierno ha enviado á aquel país al doctor Constant, inspector general de las casas de locos.

—En las catacumbas de Roma, donde se calcula que hay enterrados seis millones de cristianos, han descubierto unos soldados franceses una galería no explorada hasta ahora, y que se habia librado por completo de los destrozos de los antiguos bárbaros y de las profanaciones de los turistas, bárbaros modernos. Los sepulcros y pinturas que allí se han encontrado, pertenecen á los tres primeros siglos de la era cristiana. Se han encontrado muchos vasos de cristal enteros. Se componen de dos cristales colocados uno dentro de otro, y de diferentes grados de fusibilidad. Entre los dos cristales hay adornos de oro, y su cubierta trasparente los ha preservado y defendido tan bien de los ataques del tiempo que, aunque se construyeron hace quince siglos, están tan perfectos como cuando salieron de manos del artífice. Una vasija original de bronce, descubierta en las catacumbas, se ha trasladado para su conservacion al Colegio Romano. Por las figuras que presenta, se supone que se usaba para bautizar á los neófitos.

CORREO DE AYER.

A las 8 $\frac{1}{4}$ de ayer mañana fondeó en este puerto procedente de Barcelona el vapor Menorca, conduciendo 20 pasajeros y la correspondencia.

Los periódicos que hemos recibido alcanzan al 22 del actual, y de ellos extractamos lo siguiente:

Ha sido nombrado mayor general del cuerpo de escuadra mandada reunir en Algeciras el capitán de fragata honorario teniente de navío D. Joaquín Navarro y Morgado; ayudante de la misma el de igual clase D. Deogracias Sagastizábal, y ayudante personal del Comandante general el alférez de navío Don José Iñiguez y Hernandez Pinzon.

—Podemos asegurar no son ciertas las noticias que da una correspondencia de Tetuan sobre la inmediata eva-

cuacion de aquella plaza por el ejército español, debiendo entregar antes el gobierno marroquí cincuenta millones de reales, y haciéndose cargo del resto de la indemnizacion el gobierno imperial de Francia por cuenta de los créditos de 1823. La vigilancia de las tropas de Tetuan y la llegada de quince boques de guerra, entre ellos el navío *Reina Isabel II*, á las playas de Algeciras, no prueba otra cosa sino que el gobierno está preparado para todas las eventualidades y que tiene en Africa los medios necesarios para hacer respetar el honor y los intereses de la España.

—En la noche del 16, como puede verse en varios periódicos de oposicion, se echó á volar la noticia de que el gobierno habia acordado la disolucion del actual Congreso y proceder á unas elecciones generales en que quedasen eliminados los disidentes de la union y los candidatos conservadores. Podemos asegurar del modo mas terminante, que el gobierno no piensa en la disolucion de las Cortes actuales.

—El 17 del pasado abril salió del puerto de Santo Domingo el vapor nacional *D. Juan de Austria*, conduciendo á su bordo al Excmo. señor Gobernador y varios oficiales de E. M. y del ejército, con direccion á Azua. Salió tambien la goleta *Libertadora*, con parte de la guarnicion que va á reforzar aquel punto.

—Dice la *Gaceta de Santo Domingo* que la ciudad de Azua debió recibir el día 18 con igual regocijo que la capital, las tropas de S. M. que fueron á guarnecerla, y las que por su disciplina y moderacion y por el carácter afable de sus jefes, han obtenido en Santo Domingo todas las simpatías de aquellos naturales.

—Cartas de Manila dicen que el nuevo Gobernador y Capitan general señor Lemery, se dedica con tal celo y actividad á estudiar y plantear cuantas reformas cree mas perentorias para la mejor organizacion de la administracion del archipiélago, que se temia pudiera resentirse su salud si continuaba trabajando del modo que empezó. Las mismas correspondencias añaden que si se lograra estimular el espíritu perezoso y holgazan de aquellos indigenas el país llegaría á ser tan productivo como el que mas de la tierra.

—De la *Correspondencia* del 17: Cadiz 15. -- Cartas de Tetuan del 13, recibidas hoy en esta plaza, aseguran que todo está por allí tranquilo.

Anoche entró una fragata de guerra anglo-americana, y hoy ha cambiado sus saludos con la plaza.

Cádiz 16 por la tarde. -- El Comercio anuncia que se están haciendo grandes preparativos de defensa en Tánger, á donde ha llegado un nuevo gobernador con 500 caballos; que se artillan las baterías, y que se acopian grandes cantidades de granos.

El Jetib tiene grande influencia en la corte de Fez.

Median activas comunicaciones entre el cónsul inglés Drumont Hay y el gobernador de Gibraltar.

—Dice la *Correspondencia* del 18: «La cuestion de Africa no ha dado un paso de ayer á hoy: los informes traídos por el coronel Saavedra de Tetuan y Tánger, confirman que el imperio marroquí está en una verdadera disolucion; que el gobierno no tiene fuerza para hacerse respetar; que se aprovechan del descontento general, causado por las desgracias de la guerra para presentarse algunos aspirantes al mismo trono y que si el gobierno marroquí está dispuesto á acceder á todo lo que pueda en favor de España, no puede lo primero, dar dinero. Si esto último no se desmintiese por los hechos, y España obtuviese mas firmes, útiles y verdaderas garantías, abrigariamos la esperanza de que aun no habiese que obrar hostilmente contra los marroquíes. El gobierno atiende á todo, se halla dispuesto á todo, cuenta con recursos para todo, pero como ya hemos dicho otra vez, no empeñará una nueva guerra por una simple cuestion de dinero, siempre que queden á salvo la honra nacional y los intereses de la nacion.»

—De Real orden acaba de disponerse que las fuerzas navales que se reunen en la bahía de Algeciras al mando del jefe de escuadra D. Luis Hernandez Pinzon, se denomine *Escuadra de instruccion*.

—Ayer llegó á Alicante el vapor *Barcino*, trayendo á bordo 371 cajas de batería, 13 cañones, 2 obuses y otros efectos de guerra.

—Ayer á las cuatro de la mañana salió de Algeciras el vapor *Marqués de la Victoria* para Tánger con un

pliego urgente del gobierno para el encargado de Negocios de S. M., y á las tres de la tarde se hallaba de vuelta en Algeciras despues de haber desempeñado su comision.

—Confirmando lo que ha espuesto la *Correspondencia*, dice la *Epoca* que el gobierno de S. M. nada ha resuelto sobre la cuestion de Córtes, y que las probabilidades hoy están por la reunion del actual Congreso: «pero de todas suertes, añade, si tuvieran lugar mas ó menos pronto unas elecciones generales, el gabinete llevaria á ellas la idea de conciliacion que simboliza, y buscaria su fuerza en el apoyo legítimo de las opiniones constitucionales.

—Las correspondencias de París hablan de negociaciones establecidas entre París, Roma y Turin para el arreglo de la cuestion romana. Parece que el príncipe Napoleon ha enviado al Rey Victor Manuel y al conde de Cavour un correo portador de las condiciones con que el Emperador consiente en reconocer el nuevo reino de Italia.

Napoleon y Victor Manuel harán un tratado, en virtud del cual reconocerá este último la soberanía temporal del Papa en la zona actual que domina el Padre Santo: Victor Manuel se comprometerá además á respetar esta soberanía y á no dejarla atacar por los voluntarios.

Por otra parte, Napoleon concluiria un tratado con el Papa sobre las bases siguientes:

1.^a La Francia garantiza al Padre Santo la posesion del territorio de San Pedro contra todo ataque del Piamonte y de los garibaldinos.

2.^a El Emperador dejará seis mil hombres en Roma durante un periodo fijo; pero que serán retirados luego que el Papa organice su ejército.

3.^a El Papa reconocerá el nuevo reino de Italia y abandonará las Romanías y las Legaciones.

Las correspondencias añaden que es probable se prolonguen por mucho tiempo las negociaciones sobre semejantes bases, antes de que den un resultado cualquiera.

—Leemos en el *Pais*:

«En Polonia se advierte una recrudescencia de irritacion en los ánimos. La *Gaceta austriaca* cita diversas medidas de rigor tomadas por la autoridad rusa, y dice: «Será posible que el

soberano abrigue las mejores intenciones, pero poco provecho sacará de ellas el país.» Se reparten algunos periódicos, pero suprimiendo varios pasajes con tinta. Se ha permitido á los habitantes que se presenten en las calles despues de las diez de la noche, con condicion de que no lleven el menor emblema nacional ni señal que sirva para reunirse.

—Escriben de Tolon el 16 de mayo: «Hé aquí un estado de los buques que han de partir para las aguas de la Siria:

Escuadra de combate, compuesta de los siguientes navíos de hélice: «Bretaña», vice-almirante de Tivan; «Donaverth», contra-almirante Chopart; «Algeciras», contra-almirante Paris; «Eylau», «Imperial», «Temible», «San Luis», «Fontenoy», y además la corbeta de vapor «Colon», que suplirá á la corbeta «Chaptal» en tanto que se está arreglando.

La escuadra de transportes se compone de 13 buques de vapor de diferentes dimensiones que juntos suman una tripulacion de 6,300 hombres y fuerza de 1875 caballos, sin contar el vapor «Moselle» que llevará 1,100 toneladas de carbon.

Washington 27 de abril.—La proclama del presidente mandando bloquear los puertos del Sur, ha producido alguna escitacion en el cuerpo diplomático.

Para que el bloqueo sea respetado por las potencias estrangeras es necesario no solo que se haga efectivo sino que el gobierno lo anuncie oportunamente á los representantes de los gobiernos estrangeros.

Segun los tratados que tenemos con el Brasil y todas las republicas de la América del Sur, nos hallamos obligados á manifestar á aquellos gobiernos, con noventa dias de anticipacion, que se va á establecer el bloqueo en los puertos del Sur; y esto no se ha hecho. Como es consiguiente, la detencion que deben sufrir los cargamentos de café y otras producciones que vengan de aquellos países para el Sur, ha de ocasionar perjuicios á los comerciantes, y de aquí el que estos se opongan al bloqueo inmediato de dichos puertos, sin haberse dado el oportuno aviso.

En vista de esto los ministros estrangeros se han dirigido al gobierno manifestándole que deben respetarse

los derechos y privilegios concedidos por los tratados, y que de no hacerse así sus respectivos gobiernos enviarán fuerzas navales para proteger los intereses de sus súbditos.

Ya se comprende lo delicado de esta cuestion, y las consecuencias que puede traer consigo, tanto al presente como para lo futuro.

—Parece que los separatistas del Sur se han apoderado últimamente de varios buques mercantes con el objeto de armarlos en corso. Entre los buques de que hasta ahora se tiene noticia, se cuentan el vapor de hierro de 700 toneladas, «North Carolina», confiscado en Wilmington; los vapores «Potomac» y «George Creek», apresados en Baltimore; los doce vapores de la línea conocida por el nombre de «Línea de Morgan», que hacian la navegacion en Nueva Orleans y Galveston, de 200 pies de largo, y que solo calan, despues de cargados, de 9 á 10 pies. Estos vapores, segun se dice, son muy sólidos y pueden montar hasta cuatro cañones de regular calibre. Los vapores «Mars» y «Queen of the West», apresados en Arkansas, el vapor «Silver Wave», que se hallaba en Saint Louis, cargado con pertrechos y municiones de boca para el fuerte Smith, fué confiscado el miércoles último en Napoleon (Arkansas), por el coronel Johnson. Todos estos buques eran propiedad de ciudadanos del Norte.

Segun anuncian de Pine Bluff (Arkansas), los habitantes de aquel pueblo asaltaron el vapor «Skylark» y trajeron de él 50 toneladas de efectos que tenia á bordo, pertenecientes al gobierno federal.

—Del *Diario de Barcelona*:

Hay rumores, que deseáramos ver confirmados, de que en la próxima semana se rebajará en Barcelona el precio del pan, como se ha hecho en varios puntos de Cataluña.

—Parece que las pruebas oficiales que se han verificado en Cartagena con el carbon de Eril Castell han dado los mismos satisfactorios resultados que los practicados poco tiempo ha en nuestras aguas.

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES.

(Del *Diario de Barcelona*.)

Madrid 18 de mayo.

En Marruecos reina completa anarquía. La *Correspondencia* dice que es influn-

dada la noticia de que hay crisis monetaria. El gobierno, añade, tiene en Madrid, en la Caja central, doscientos millones de reales en metálico.

Madrid 20 de mayo.

La *Gaceta* publica un Real decreto reincorporando á España la isla de Santo Domingo, en virtud del voto unánime de los pueblos de la misma. Declárase en el preámbulo que no se establecerá la esclavitud.

París 20 de mayo.

El *Monitor* publica una circular del conde de Persigny, dirigida á los prefectos, mandando recoger inmediatamente toda publicación, sea de la clase que quiera, hecha á nombre ó por personas desterradas ó espatriadas.

Nueva York 8.—La situación financiera es mejor. Sigue en aumento la actitud belicosa.

París 21 de mayo.

Un parte de Polonia anuncia que se han ido retirando parcialmente las tropas de la plaza de Varsovia.

La Bolsa de París de hoy ha estado bastante firme.

Trieste.—El Emperador ha indultado á todas las personas condenadas por crímenes políticos por los consejos de guerra. SS. MM. parten esta noche para Viena.

Cotizacion de las bolsas de Madrid, París y Londres el día 21.

Madrid.—5 por 100, 51-35.

París.—5 por 100, 69-45.—4 y 1/2 id. 96-30.—Españoles: 3 por 100 interior, 49.—Exterior, 50 5/4.—Diferido, 43.—Amortizable, 47 1/2.

Londres.—Consolidados, 91 3/4 á 7/8.

MAHON 24 DE MAYO.

Efemérides.

216 antes de J. C. Batalla de Cannas ganada contra los romanos por cartagineses y españoles al mando de Anibal.
4549. Batalla de Tlascala ganada por los españoles mandados por Hernan Cortés.

1513. Murió á la edad de setenta años el célebre astrónomo prusiano Copérnico.

Recuerdos de Menorca.

1555. Segun la esposicion que los Jurados de Ciudadela dirigieron á S. M. perecieron mas de dos mil personas en el contagio que en 1652 hubo en aquella ciudad.

1563. Naufraga á la boca del puerto la naveta *San Pedro Buenaventura*, salvándose la tripulacion y mucha parte del cargamento.

La *Sociedad Iríco-dramática* celebrará mañana sábado su acostumbrada funcion en la forma siguiente: 1.º Sinfonia compuesta por el sócio Don Martin Fayes. 2.º la pieza en un acto «A un cobarde otro

mayor». 3.º «Los dos inseparables». 4.º La zarzuela en un acto «El Amor y el Almuerzo» en la que tomará parte la señorita doña Eloisa Salva. Se principiará á las nueve.

Remedio contra la enfermedad de la vid:—Mr. Laburthe ha hecho presente á la academia de París que ha encontrado en el aceite de oliva el remedio eficaz contra la enfermedad de la vid. Es suficiente, asegura, pasar las manos untadas ligeramente de aceite sobre los sarmientos, hojas y racimos enfermos, para que se curen ó suspendan el progreso del mal. Tres kilogramos de aceite bastan para 2,000 cepas.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy

Santa Susana virgen y mártir.

Cultos.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Nra. Sra. de la Soledad, en la iglesia de San Francisco.

En la de San Antonio; continua el devoto y solemne octavario.

Santo de mañana.

Santa María Magdalena de Pazzis virgen.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

El sol sale á las 4 n. y 38 m. y se pone á las 7 y 15 m.

La luna sale á las 8 y 1 m. de la N. y se pone á las 4 y 20 m. de la M.

ORDEN DE LA PLAZA

del 23 de Mayo de 1861.

Desde mañana estará abierta la comisaría de Guerra de esta plaza para la autorizacion de recibos y bajas de hospital de diez á doce de ella y de cuatro á seis de la tarde; esto sin perjuicio de que los enfermos que necesiten pasar al Hospital á horas extraordinarias del día ó de la noche sean conducidos desde luego sin esperarse á que la baja se estienda y requiriese con las firmas de reglamento.—El General Gobernador.—Bassols.

Servicio para el 24.

Cefe de día: D. Vicente Fernandez y Martinez, comandante graduado capitán del regimiento infantería de Zaragoza n.º 12. *Parada,* el mismo cuerpo; hospital y provisiones, Burgos.—El Sargento Mayor.—Miguel Ferradas.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

ENTRADAS.

El vapor *Menorca* ha conducido en su último viage los efectos siguientes:

8 pipas aguardiente de caña, 50 balas algodón, 32 sacos patatas, 79 fardos algodónería, sedería, quincalla, azúcar y otros géneros del reino.

SALIDAS.

Para Alicante goleta española María Teresa de 37 t., cap. D. Juan Cárneas, con 6 trip., 5 pas y lastre.

Para Arenys laud esp. Virgen del Cár-

men, de 25 t., pat. Antonio Bomby, con 6 trip. y salvado.

AVISOS OFICIALES.

Alcaldía Constitucional de Mahon.

Formado el padron de los dos turnos de jornal personal que deben ecijirse en el corriente año, para la conservacion y reparacion de los caminos vecinales de este distrito, se hallará de manifiesto en la secretaría del Ayuntamiento por término de un mes á contar desde el día de la fecha, durante cuyo tiempo se admitirán y resolverán todas las reclamaciones que se produzcan.

En virtud de lo dispuesto por el Sr. Gobernador de la Provincia en circular de 9 de Abril último, las prestaciones personales pueden redimirse en metálico bajo los tipos siguientes:

Jornal de hombre.	3 rs. vn.
Carro con dos caballerías. . .	15
Carro con una idem.	9
Caballería mayor.	4
Idem menor.	2

Lo que se anuncia al público para su conocimiento.—Mahon 23 de Mayo de 1861.—Juan J. Sancho.

ANUNCIOS.

SUBASTA.

La habrá de varios géneros, hoy y días consecutivos, empezando á las diez de la mañana, en la tienda de Mascaró calle Nueva numero 28.

Para BARCELONA.

Saldrá á la mayor brevedad la balandra *Cármen*, su capitán Jorge Pons, admite carga y pasajeros. La despacha el mismo capitán.

VAPOR MENORCA.

Saldrá directamente para Barcelona, con la correspondencia, al mando de su capitán el alférez de navío graduado don Pedro Carreras, el sábado á las cuatro de la tarde, admitiendo cargo y pasajeros.

Lo despacha D. Juan Taltavull, Angel, 22.

Por todo lo que vá sin firma.—J. Hospitaler.

Director y editor responsable,
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle Nueva, núm. 24.